

BIO - GARDINS

N°3 Février/mars 2009

Association loi 1901 • Bulletin d'information réservé aux adhérents
Mairie de Merville • 59660 MERVILLE



EDITORIAL

Quand vient la saison de la taille des haies, il est courant de voir des tas de sacs remplis de branches et rameaux. Les communes ont des collectes de déchets verts, dans le pire des cas, les restes de tailles partent dans les poubelles.

De plus en plus, les tailleurs cherchent des moyens pour ne plus « perdre » ces déchets. Certains font du compost, d'autres donnent ces rameaux à des voisins qui ont des animaux, etc ...

les nouvelles règles de recyclage et de collecte des déchets ménagers aident aussi à penser à des solutions alternatives.

La culture sur Bois Raméaux Fragmentés est une belle piste. Encore faut il avoir une haie de feuillus, et pas de conifères, qui sont acides et donc indésirables dans ce type d'amendement. Un point pour les défenseurs des haies vives, variées et constituées d'espèces locales.

Comme souvent, tout est lié ! Les grandes haies de thuyas sont agréables, vertes toutes l'année, mais n'ont pas une grande durée de vie, sont d'entretien facile seulement les premières années, n'accueillent presque pas d'oiseaux et insectes, ne laissent rien pousser à leur pied et leurs déchets, nombreux, sont inutilisables.

Ceci plaide une fois de plus en faveur d'une diversité de bon sens, et de méthodes douces et paisibles pour pérenniser nos végétaux et ceux qui les habitent !

Le petit agenda des bio-gardins :

Il est encore temps d'aller voir les héliobores

Les premières fleurs de l'année

La pépinière "Delabroye" vous invite à participer à ses journées
Héliobores

les 21, 22 Février, puis les 27, 28 Février, 1 Mars et un dernier week-end les
7 et 8 Mars de 10h00 à 13h00 et de 14h00 à 18h00.

Sandrine et Thierry Delabroye

Pépinières Delabroye

**Rue Roger Salengro, 40
Hantay 59496 France.
Tel/fax : 00 33 3 20 49 73 98**

Si vous aimez les plantes rares, pensez à faire un tour à Locon, le



dimanche **29 mars, de 10 à 18 heures**, sur un thème qui nous touche :

l'éco-jardin



Enfin, un peu plus tard, les **25 et 26 avril**, Mr Dehondt, les serres de la blanche, tient ses portes ouvertes annuelles. Stands et animations autour du jardin.

FEVRIER-MARS tous sur le pont.

La terre est encore trop froide pour de nombreux travaux mais vous pouvez encore planter les arbres et les arbustes, pensez aux asperges à planter profond avec un minimum de 80 cm entre chaque pied. Faites une tranchée profonde ou vous étalez une bonne couche de fumier dans le fond, puis une fine couche de sable et vous installez vos griffes sur ce lit de sable rebouchez la tranchée en mettant plus de sable au dessus des griffes, quand vos asperges pousseront vous les cueillerez plus facilement. Il faudra attendre 2 ans avant de récolter, afin de laisser les pieds prendre de l'ampleur. C'est une culture sans problèmes.

Il est bon de semer les tomates, les cornichons, les concombres, les courgettes, les melons, les aubergines, les physalis, également les condiments comme le basilic ou l'estragon, la liste n'est pas exhaustive, en pots, en vérandas ou sous une cloche, ou en serre.

Pensez à faire la même chose avec les bisanuelles qui fleuriront vos jardins dès le mois de mai. Essayez vous aussi aux annuelles comme les pétunias ou les pélagorum

Tous ces plants pourront être transplantés fin avril début mai.



BULLETIN D'ADHESION A L'ASSOCIATION **BIO-GARDINS**
(cotisation annuelle : 5 euros)

NOM prénom : _____

ADRESSE : _____

Le B.R.F.

Le bois raméal fragmenté est une technique qui vise à cultiver sans labour, sans engrais et sans eau ou très peu.

Le bois raméal fragmenté est formé des rameaux terminaux des arbres feuillus coupés et broyés au début de l'hiver, mis en place sur 3 cm d'épaisseur, incorporés par griffage à la couche superficielle du sol.

Cette technique permet de recomposer une couche d'humus type sous bois sur votre sol, et évite ainsi d'arroser fréquemment.

Bien sur, dans notre région, les problèmes de sécheresses sont peu courants, mais toute économie est intéressante.

Il faut savoir que le BRF permet aussi de faire se développer une faune microbienne très riche, des champignons microscopiques, comme dans une forêt !

Il est préférable de disposer d'un broyeur pour préparer facilement son BRF, mais prendre contact avec un élagueur est un moyen d'en obtenir, ils doivent mettre les déchets d'élaguage en déchetterie et trouveront sûrement un arrangement avec vous.

Le BRF ne peut être considéré comme un compost et ne doit pas être mélangé avec d'autres déchets végétaux.

Voilà une idée naturelle, développée pour des pays qui manquent d'eau et de moyens, mais qui peut être facilement transposée chez nous.



JARDINER AVEC LA LUNE :

Calendrier Lunaire février-mars 2009 :

Dernier Quartier 16 Février (à 22h38m)

Nouvelle Lune 25 février (à 2h36m)

Premier Quartier 4 mars (à 8h47m)

Pleine Lune 11 mars (à 3h39m)

Dernier Quartier 26 mars (17h07m)

Vous pouvez encore tailler du 5 au 17 mars, pour ceux qui ne l'ont pas encore fait.

Pour éviter aux oignons et aux échalotes de monter, plantez les du 11 au 14 mars.

Evitez de jardiner les 19 février, les 7 et 8 mars et le 22 Mars, dates de nœuds lunaires.

Le périgée tombe également le 7 Mars, donc date où il ne faut absolument pas jardiner.

Les premières salades peuvent être semées les 17 et 18 Mars. Les griffes d'asperges plantées les 16 et 17 mars.



Avez-vous des problèmes avec le mouron blanc dans votre potager ?

Et bien, dans ce cas vous méritez toute les félicitations des autres jardiniers et même de tout le monde. C'est une des rares plantes indicatrice d'équilibre !

La *Stellaria média* est une petite plante annuelle qui pousse en même temps que toutes les graines que l'on sème dans une terre équilibrée. Bon nombre de jardiniers pensent même que ses graines sont dans les sachets quand on les achète, c'est faux bien sur.

C'est une plante qui minéralise de manière très active la matière organique grâce à l'interaction avec les bactéries anaérobies. Elle permet la libéralisation des nitrates et équilibre les sols.

C'est une plante très riche en vitamine C, tonique et diurétique et contrairement à ce que la majorité pense, est un très bon comestible. Si vous en avez en cueillant la salade, ne vous inquiétez pas, fleurie ou non, elle peut très bien figurer dans votre plat.

C'est le mouron rouge qui est dangereux et toxique.

Donc si vous avez du mouron dans votre jardin, ne changez rien à votre façon de faire...